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Recordar que mañana vuelve la Cuarentena:
Cámara de Comercio llama a conocer
y respetar el Protocolo de la Fase 2
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DIGNA DESPEDIDA.- Ayer al mediodía fue despedido por sus amigos y familiares el
conocido vecino Manuel Eduardo Amigo Isla, luego que muriera atropellado por una
rampla de un camión que iba pasando en esos momentos por el lugar en Avenida Chaca-
buco. Al mediodía de este jueves se realizó un responso en la antigua Casa Hogar en Las
Cuatro Villas. Su velatorio también se realizó en dicho lugar. A despedirlo llegaron tam-
bién sus hermanas, quienes viajaron desde Talcahuano a darle el Último Adiós al querido
‘Islita’. (Foto Roberto González Short)

Hermanas viajaron de Talcahuano a despedirlo:

Compañeros de calle y de albergue municipal lo recordaron
como un hombre honrado, respetuoso y que irradiaba alegría

Masiva despedida
dieron sus amigos
al querido 'Islita'PUTAENDO

Autoridades comunales
reiteran férrea oposición
a la gran minería
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sexuales llevaba a las
menores hasta su casa
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premia la Municipalidad
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Los Sucesores de los Apóstoles

Roberto Carrandi M.

Cristianos para el Siglo XXI

Como buen aconcagüino
siempre voy con la verdad
y con o sin cuarentena
yo saludo a mi ciudad.

En su nuevo aniversario
y con tránsito cambiado
San Felipe va creciendo
a pasos agigantados.

José Antonio el fundador
como español afanoso
a pesar de ser porfiado
debe sentirse orgulloso.

Saludo a la autoridad
civiles y militares
a don Claudio, don ‘Pato’
también a los concejales.

Con o sin cuarentena
   Fernando Montenegro, Caballito Blanco (Payador)

A los verdes y los azules
que trote les ha salido
también a los camuflados
que con orden han cumplido.

En San Felipe ‘El Real’
nombre de su fundación
y con los tiempos que vienen
capital de la región.

A la ciudad de Los Andes
que también está de fiesta
les mando mis parabienes
y es del progreso una puerta.

Las diez comunas del valle
más Petorca y La Ligua
es la región de Aconcagua
pa’ que la ‘mafia’ no siga.

Las ciudades cumplen años
y su gente se envejece
a pesar de la pandemia
lo importante es cómo crece.

Al fin queridos lectores
no hay ‘chichería’ en la plaza
yo como sanfelipeño
algo tomaré en mi casa
¡Salud!...

Prof. Ricardo Ramírez Basualdo

OMENTANDOC
Fuerte y Feliz 280 años San Felipe

Un Obispo de la Iglesia
Católica es un Sucesor de
alguno de los 12 Apóstoles
de Jesús, y tiene a su cargo
una porción del Pueblo de
Dios denominada diócesis.
Es un sacerdote que recibe
el sacramento del orden sa-
grado en su máximo grado,
que es el episcopado.

En cada diócesis se en-
cuentra la Catedral o Igle-
sia mayor o Iglesia madre,
lugar donde tiene su cáte-
dra el Obispo, desde donde
preside las celebraciones y
dirige el culto, la oración y
la enseñanza. Tiene ade-
más la misión de gobernar,
haciendo la unidad entre
los que le han sido enco-
mendado. En virtud de esa
institución, los obispos re-
presentan a Cristo. Por eso,
enseña el Concilio: «En la

persona de los obispos, a
quienes asisten los presbí-
teros, el Señor Jesucristo,
pontífice supremo, está
presente en medio de los
fieles» (Lumen Gentium,
21). Las palabras de Jesús:
«Quien a vosotros os escu-
cha, a mí me escucha» (Lc
10, 16), citadas por el Con-
cilio, tienen una aplicación
aún más amplia, porque
fueron dirigidas a los seten-
ta y dos discípulos. Sin em-
bargo, la mayor tarea es
servir y acompañar al Pue-
blo de Dios que peregrina
en los valles de Aconcagua
y Petorca, por lo cual la lle-
gada  del Padre Gonzalo,
alegra y anima a toda a la
comunidad,  por lo cual sa-
ber que su Ordenación
Episcopal se celebrará en el
Santuario de Santa Teresa

de Los Andes, es un signo
de la bendición que Dios
derrama en nuestros cam-
pos.

Hasta aquí ustedes han
visto que he sido todo un
caballero, casi desconocido,
pero los tiempos no están
para palabras bonitas ni so-
badas de lomo; hoy más que
nunca, como Iglesia, nos
debemos a la verdad, que
muchas veces tapamos. La
autoridad está para servir,
luego para guiar, para
acompañar al pueblo de
Dios y cuando digamos
«que somos la iglesia que
sirve a los pobres»… que
sea verdad, y tengo el pálpi-
to que con el Compañero
Gonzalo (el nuevo Obispo)
podremos cantar: «Vas bien
muchacho, vas bien», y ten-
go un ojo…

En estos 280 años,
preguntémonos: ¿Qué es
para mí San Felipe? Para
mí, San Felipe es verlo
cuando se aprecian a lo
lejos los cerros La Gigan-
ta y Colunquén; es entrar
por el histórico puente El
Rey y seguir avanzando
por la alameda O’Higgins,
antigua Las delicias; es
ver aquel campanario del
Buen Pastor, es caminar
por las hojas secas en
Otoño por las alamedas.
Es caminar por la plaza
en primavera, en el hora-
rio del atardecer. Es ‘ba-
jar’ por Prat e irse encon-
trando con conocidos; es
mirar la torre de la Cate-
dral a lo lejos, tan típica
de nuestra cultura sanfe-
lipeña. Es sentir a las
20.30 hrs las melodías
que entona su carillón. Es
tomarse un helado Olguín
y contar a los afuerinos
que tiene más de 100
años. San Felipe para mí
es ‘subir’ por Miraflores y
entrar a su aeródromo
que lleva el nombre del
histórico Víctor Lafón.
San Felipe es conocerlo
también en su cemente-
rio, donde se cobija a
aquellos que ya han pasa-
do por estas calles y cam-
pos aconcagüinos. Es ob-
servar el sector del Al-
mendral que alberga en

su torre, el tiempo que ha
parecido detenerse en aquel
sector. Ser sanfelipeño es
sentir que le damos a empi-
nar el codo a los presiden-
tes cada 19 de septiembre.

San Felipe es ir por la
salida de Monasterio y ver
el valle, con el campanario
de la Iglesia de Curimón de
fondo. Es entrar a Curimón
y ver esa plaza y esa Iglesia
tan significativa para su
gente de Curimón y tan
poco valorada por los san-
felipeños. Es ver en aquel
sector la cuna de lo que hoy
es San Felipe, donde se pue-
de oler y sentir su tradición,
historia y cultura.

San Felipe es quejarse
del calor en verano y del frío
en invierno. Es quejarse de
lo fome que puede llegar a
ser, pero agradecer la tran-
quilidad que aún conserva.
Es sentir que a pesar de no
conocer a todas las perso-
nas, sí se pueden reconocer
que son conocidas. Es sen-
tir que el tiempo avanza len-
to, pero que a veces no se
sienten los días. Ser de San
Felipe es hacer la vida a una
hora de Santiago, hora que
nos respeta la tranquilidad
y la calma de nuestra ciu-
dad. Aunque estos días no
ha sido tan conveniente, no
se puede negar que el virus
entró por Chacabuco... Ser
de San Felipe es sentir que

no hay que modernizarlo,
pero que a su vez hay que
avanzar. Es sentir que falta
mirar hacia atrás en nues-
tra historia, pero también
mirar hacia el futuro.

San Felipe es sentirse
orgulloso de su himno y
cantarlo en Agosto. Es dar-
se cuenta, cuando se sale a
otras ciudades, que somos
de los pocos que nos sabe-
mos el himno de nuestra
ciudad y que desde peque-
ños nos enseñan a entonar-
lo. Que conocemos nuestro
escudo de armas y que, a
pesar que se nos olvida el
por qué y nos cuesta expli-
carlo cuando nos pregun-
tan, sabemos y nos jacta-
mos de que nuestra ciudad
es ‘Tres veces heroica’.

Ser sanfelipeño es haber
nacido en una ciudad con
historia republicana e inde-
pendista. Es sentir ese an-
helo, de que será ‘Ciudad
Capital’. Es decir con orgu-
llo, que los mejores duraz-
nos son de nuestra tierra. Es
añorar su geografía y su ar-
quitectura. En definitiva, es
ser parte de una ciudad a
veces incomprendida, pero
querida.

¡Feliz 280º aniversario
San Felipe! esperemos que
la vida nos permita celebrar,
en 20 años más, el tricente-
nario de nuestra ciudad
‘Fuerte y Feliz’.
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Municipio entregó primera cuota de subvención 2020 a Bomberos

El alcalde Patricio Freire junto a la directora de Finanzas, Ruth García, hace entrega de un
cheque por 15 millones de pesos al superintendente del Cuerpo de Bomberos de San Feli-
pe, David Guajardo.

• En un compromiso de la administración
del alcalde Patricio Freire, cuyos recursos
se destinan a la institución, principalmen-
te, para gastos operativos.

SOMOS DIARIO EL TRABAJO

Cuéntanos tu historia en Diario El
Trabajo. Actividades Solidarias.
Emprendimientos personales. Ollas
Comunes. Noticias de tu comunidad.
Iniciativas a Beneficio o la Historia de tu
Club deportivo… +56969181819, con
Roberto González Short.

El alcalde Patricio Frei-
re, junto a la directora de Fi-
nanzas, entregó 15 millones
de pesos al Cuerpo de Bom-
beros de San Felipe, corres-
pondiente a la primera cuo-
ta de la subvención que
anualmente se otorga a la
institución.

«Cabe indicar que el
municipio mantiene al día
el pago de este beneficio y
que refleja el compromiso
que tiene la administración
del alcalde Patricio Freire
con la institución», destaca-
ron desde el municipio.

En total, este año la sub-
vención asciende a 35 millo-

nes de pesos, de los cuales
resta por entregar 20 millo-
nes, lo que permite a Bom-
beros destinarlo a gastos
operativos propios.

El alcalde Patricio
Freire reiteró que esto es
parte del compromiso que
existe con la institución más
prestigiosa de la comuna y
del país, «siempre junto a
los vecinos en cualquier ca-
tástrofe».

«Hoy estamos al día con
la subvención que cada año
se les entrega, cumplir con
los voluntarios es lo más
importante, debemos siem-
pre estar al lado de ellos»,
sentenció.

El superintendente del
Cuerpo de Bomberos de San
Felipe, David Guajardo,
destacó el apoyo entregado
por la administración del al-
calde Freire, «ya que permi-
te complementar los sueldos
del personal rentado y tam-
bién apoyar el proceso de
compra de un nuevo vehícu-
lo de emergencia».

Añadió que esto es par-
te de los apoyos que espera
recibir por parte del muni-
cipio, «al igual que ocurrió
para materializar la cons-
trucción de la quinta com-
pañía y ahora se espera lo
mismo para la primera
compañía que se ubicará
contiguo al aeródromo».

"María Angélica y su marido
Joaquín, una tarde de verano
en tradicional restaurant de
San Felipe".

   DEFUNCIÓN

A sus 66 años, falleció
querida Sanfelipeña María Angélica

Profundo dolor ha causado el deceso de Ma-
ría Angélica Crovetto Nanjarí. El pasado Lu-
nes 27 de Julio del presente año,  en el hos-
pital San Camilo de San Felipe, falleció que-
rida Sanfelipeña y ex profesora del Liceo San Felipe. María Angélica
tenía enfermedades de base que la aquejaban hace ya varios años y
que habían deteriorado su salud gravemente. Finalmente, el Covid-19
agravó su condición lo que la mantuvo por varias semanas en el hospital
luchando por su vida, lamentablemente y a pesar de los esfuerzos no
resistió y el virus terminó con su existencia. Su funeral  se realizó la
mañana del Martes bajo un estricto protocolo sanitario y con un limitado
número de asistentes atendida las circunstancias, en el Cementerio
Municipal de San Felipe.

María Angélica era hija de Víctor Hugo Crovetto y Marta Nanjarí. "La
señorita Angélica", como también era conocida, fue una gran mujer; una
hija cariñosa y preocupada, que se dedicó al cuidado de sus padres has-
ta sus respectivas partidas de una forma admirable. Fue una magnífica
esposa, una mujer sensible, afectuosa y con una calidad humana excep-
cional. Quienes las conocieron podrán dar fe de su  gran corazón y su
fallecimiento es, sin lugar a dudas,una pérdida irreparable.

Su marido y familia lloran su partida y agradecen las innumerables mues-
tras de afecto, esperan en Dios que pueda descansar  en paz en los
brazos del altísimo.
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Autoridades comunales reiteran su férrea oposición a la gran minería
tras visita al sector donde se emplazará proyecto de Vizcachitas Holding

En el sector ‘Las Tejas’ las autoridades reiteraron a representantes de la Compañía Minera
Vizcachitas Holding, su oposición a la instalación de faenas de gran minería en la cordillera
de Putaendo.

La comitiva municipal estuvo encabezada por el alcalde Sergio Zamora y los concejales
Marta Silva, Marcela Zamora y Octavio Casas, quienes en la imagen posan en medio de la
belleza del paisaje.

El alcalde de Putaendo Sergio Zamora junto al director de Obras Municipales, Jorge Reyes; el
funcionario de la Dirección de Medio Ambiente, Pablo Aranda, y el biólogo Salvador Dongui.

PUTAENDO .-  Una
comitiva municipal lidera-
da por el alcalde Sergio
Zamora llegó este miérco-
les a la zona conocida
como ‘Las Tejas’, en la
cordillera de Putaendo,
con el objetivo de conocer
y constatar el panorama
actual del terreno donde
se ha emplazado la empre-
sa minera.

En ese mismo lugar, las
autoridades reiteraron su
oposición a la instalación de
faenas de gran minería en la
cordillera de Putaendo. El
anuncio se realizó frente al
gerente de Asuntos Públicos
de la Compañía Minera Viz-
cachitas Holding, Alejan-
dro Cassi.

«Hemos visto hermo-
sos paisajes naturales,
parte del patrimonio me-
dio ambiental de nuestra
comuna, que puede ser
amenazada por la instala-
ción de la gran minería en
Putaendo. Ahora vemos
que no hay nada de traba-
jos, pero no sabemos lo
que se hizo antes. Ellos nos

pasan por encima a noso-
tros, no nos comunican
como autoridades locales
y como pueblo de Putaen-
do. Fuimos enfáticos en
rechazar la instalación de
este proyecto y de la gran
minería en Putaendo»,
sostuvo el alcalde Sergio
Zamora.

La visita contó con la
presencia del alcalde Sergio
Zamora, los concejales
Marta Silva, Marcela
Zamora y Octavio Casas;
el director de Obras Muni-
cipales, Jorge Reyes; el
funcionario de la Dirección
de Medio Ambiente, Pablo
Aranda y el biólogo, Sal-
vador Dongui.

FALTA DE
CREDIBILIDAD

Durante la franca con-
versación realizada en Las
Tejas, los personeros de la
Compañía Minera Vizcachi-
tas Holding afirmaron que,
durante los primeros días
de junio, se realizaron tra-
bajos geofísicos sin interve-
nir el medio ambiente. Ahí

se habrían tomado fotos del
subsuelo de la zona.

No obstante, la comitiva
municipal indicó que no se
tenía información de aque-
llo en las unidades técnicas
como la Dirección de Obras,
lo que genera una evidente
«falta de credibilidad» des-
de el municipio hacia la
empresa.

Las autoridades señala-
ron que Vizcachitas Hol-
ding tiene un historial de
situaciones donde se ha
vulnerado la ley, con san-
ciones de la Superinten-
dencia del Medio Ambien-
te y del Juzgado de Policía
Local. En efecto, una de las
condenas obligó a la em-
presa a demoler el campa-
mento minero por no con-
tar con los permisos de
edificación correspondien-
tes.

Si bien se constató que
no existe campamento mi-
nero, en la oportunidad se
dejó claro el recelo y re-
chazo por parte del muni-
cipio hacia Vizcachitas
Holding.
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Detenido por abusos sexuales llevaba a menores con engaños hasta su casa

Marco Cortez Llopis, abogado de la OPD de Santa María.

• Abogado de la OPD Santa María se re-
firió al modus operandi del detenido por
abuso sexual en esa comuna.

Poco a poco se van co-
nociendo detalles del proce-
dimiento adoptado en San-
ta María, donde resultó de-
tenido un hombre de 50
años de edad por abuso
sexual contra al menos tres
menores. Algo que ha con-
mocionado a esa comuna.

Nuestro medio pudo
conversar con el abogado de
la OPD de Santa María,
Marco Cortez Llopis,
institución a la cual la co-
munidad derivó informa-
ción. Nos contó algunos de-
talles de los hechos, sin po-
der ahondar mayormente
porque hay una investiga-
ción en curso. De todas ma-
neras, es importante darlos
a conocer a la opinión pú-
blica con la única finalidad
de informar sobre el modus
operandi de este sujeto, que
como ustedes saben quedó
en prisión preventiva y se
decretaron 80 días para el
cierre de la investigación.

«Nosotros tuvimos co-
nocimiento de varios casos
de vulneración por parte de
este personaje. Nosotros
activamos como Sename a

través de la Oficina de Protec-
ción de Derechos, nuestros pro-
tocolos especiales y con eso tu-
vimos contacto directo con… a
través de remisión de antece-
dentes al Ministerio Público,
con lo cual junto a otras denun-
cias anteriores de dos años y
medio atrás que no se había
avanzado en esa investigación,
se pudo avanzar, recopilar
más información y finalmente
proceder a la detención del su-
jeto», señaló el abogado Cortez
Llopis.

- A grandes rasgos, ¿se
puede mencionar más o
menos cómo operaba,
cómo se concretaban los
abusos en ese sentido abo-
gado, se puede decir el mo-
dus operandi en el fondo?

- Sí, la verdad que es mate-
ria de investigación, actual-
mente está en prisión preven-
tiva, hay creo que un plazo de
noventa días para investigar,
pero efectivamente esto se da-
ría en el contexto de los mismos
domicilios donde vivía esta per-
sona y las menores de edad, en
este caso también eran vecinas
de la misma población o la mis-
ma villa. Por un tema de priva-

cidad no puedo dar
nombres de cada villa,
pero sería en ese contex-
to, en un contexto cerca-
no, hay que recordar que
todo este tipo de abuso
generalmente se da en
un contexto de personas
que tienen cierto grado
de confianza con los ni-
ños.

- ¿Pero más o me-
nos él las invitaba a
la casa, los abusos se
cometían en la casa
del imputado o en
otro lugar?

- Mira, sí, los niños a
veces se encuentran ju-
gando en el patio cerca
de la multicancha, áreas
verdes, y él los invitaría
a la casa con engaño y
ahí se produciría, pero
como te digo es materia
de investigación, pero
sería más menos el mo-
dus operandi, en el con-
texto que los invitaba a

su casa y ahí se cometería el
ilícito.

- ¿Son abusos sexua-
les o también hubo algo
más grave como viola-
ción?

- No podría asegurarlo,
solamente en el contexto de
abuso sexual, lo otro es ma-
teria que tiene que investi-
gar la fiscalía en el Ministe-
rio Público.

El abogado destacó la
información entregada a
ellos como institución, esa
confianza que hay. «Exac-
tamente dentro de los roles
que nosotros cumplimos es
específicamente velar por
los derechos de los niños,
eso es prioridad para noso-
tros y sobretodo de los ni-
ños de la comuna de Santa
María que es nuestra prio-
ridad, cuando están siendo
sometidos a exposición de
drogas, violencia intrafa-
miliar y en el caso de deli-
tos más graves como el caso
de los abusos sexuales, no-
sotros tenemos que activar
todos nuestros protocolos,
dedicar todo nuestro tiem-
po y toda nuestra expertiz
para poder solucionar este
problema y darle tranqui-
lidad a la familia y confian-
za en que nosotros estamos
realizando nuestro traba-
jo», señaló Cortez Llopis.

- Entonces abogado,

hacer un llamado a de-
nunciar este tipo de he-
chos, porque hay demo-
ras en las víctimas en
contar por el trauma
que genera este tipo de
abusos.

- Exactamente, las per-
sonas tienen que tener cla-
ro que el trámite judicial,
fiscalía te demora un poco,
pero cuando ustedes son
respaldados por alguna ins-
titución como por ejemplo
Oficina de Protección de
Derechos dependiendo de
Sename, las causas se acti-
van un poco más rápido, le
da más celeridad a los he-
chos investigados.

¿QUÉ ES EL ABUSO
INFANTIL?

Si eres niño, niña o ado-
lescente, menor de 18 años,
y una persona de tu grupo
familiar, de tu liceo o cole-

gio, de tu barrio, o donde
quiera que tú estés, realiza
alguna acción que afecte tus
derechos relacionados con
la sexualidad, como por
ejemplo te obliga a tocar su
cuerpo o él toca tus partes
íntimas (pene, vagina, pe-
chos), o incluso si te mues-
tra sus genitales y esto lo
hace a través de la fuerza fí-
sica o amenazándote con
algo malo si no haces lo que
te dice, o engañándote (di-
ciéndote mentiras), enton-
ces estamos hablando de un
delito que se llama abuso
sexual infantil... Si esto te
ocurre, acércate a un adulto
que sea de tu confianza y
que sepas que te va a prote-
ger y pídele que te ayude y
que se contacte con la poli-
cía o con la Fiscalía para
evitar que esto te siga ocu-
rriendo o que le pase a otros
niños.
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Este lunes recibirá Distinción Talento Joven la conocida pintora Natalia Cádiz

HECHIZO EN ´OLEO.- Aquí vemos a esta pintora trabajando con el surrealismo, ella misma
autodibujándose en otra obra.

Natalia Cádiz Ramírez, con-
notada pintora aconcagüina,
quien este jueves recibirá su
Distinción Talento Joven
2020.

El Arte también será
premiado este lunes 3 de
agosto por el Concejo Mu-
nicipal, en este caso será
a la licenciada en Arte de
la Universidad de Playa
Ancha en Valparaíso, Na-
talia Cádiz Ramírez, de
29 años de edad, conno-
tada pintora aconcagüina,

quien es especializada y
dedicada a la pintura al
óleo. Diario El Trabajo
habló con Cádiz este jue-
ves para conocer de su tra-
bajo, y conocer también su
reacción por su Distinción
Talento Joven 2020.

- ¿Qué te parece ser
premiada por el Munici-
pio este año?

- Me siento muy honra-
da y agradecida por recibir
este reconocimiento. Es
muy significativo, porque el
trabajo del artista muchas
veces es silencioso y solita-
rio, por lo que es muy revi-
talizante sentir que sí llega
a otros con la intensidad y
pasión que se gesta. Ade-
más, siento que con esta
distinción no sólo se reco-
noce mi labor, sino que
también es una forma de
reconocer el arte que vive
en San Felipe, por lo tanto,
siento que también repre-

sento a muchos artistas
sanfelipeños y al rubro en
general. Las artes son fun-
damentales en la vida per-
sonal y social de un terri-
torio y, de todas maneras,
este reconocimiento es un
motor más para seguir
construyendo y difundien-
do arte y cultura en nues-
tra ciudad.

- ¿Cómo describirías
tu trayectoria antes de
la Pandemia?

- He realizado diversas
exposiciones, tanto colecti-
vas como individuales, en
una experiencia de ocho
años de pintura en ejercicio
profesional. Encantada por
el surrealismo, estilo que
proporciona su principal
inspiración a la hora de
crear. Actualmente estoy
dedicada a la docencia, a mi
obra personal y a la gestión
cultural en la ciudad de Val-
paraíso, Chile.

- ¿Cómo te describi-
rías para nuestros lec-
tores?

- Me caracteriza mi es-
píritu servicial y soñador.
Soy la segunda de tres her-
manas. Nací en Valdivia el
14 de marzo de 1991. Viví
allí mis primeros años de
infancia, luego me arraigué
por más de 20 años en la
ciudad de San Felipe. Ac-
tualmente regresé a Valpa-
raíso.

- ¿Qué te apasiona
más en la vida?

- Mi pasión por el dibu-
jo y la pintura ha existido
desde siempre. Fueron mis

padres quiénes vieron mi
potencial interés en el dibu-
jo y a la edad de 9 años, mi
madre me llevó a un taller
de pintura al óleo, donde di
inicio al desarrollo de mi
talento con el pintor acon-
cagüino Rodrigo Barros.
Participé allí sólo dos años,
sin embargo, mantuve mi
pasión e interés artístico in-
tacto. Más tarde, decidí sa-
car una Licenciatura en Arte
en la Universidad de Playa
Ancha, en Valparaíso, titu-
lándome en 2015. Desde allí
no he dejado de pintar.

- ¿Cómo marcha tu
faceta de educadora?

- Actualmente, he en-
contrado una segunda vo-
cación en la educación ar-
tística hacia la niñez y ju-
ventud con ya cuatro años
de experiencia. Sumado a

ello, curso el último año de
un magíster en gestión cul-
tural en la Universidad de
Playa Ancha, con el objeti-
vo de ofrecer un aporte real
al desarrollo cultural de
Chile.

- Descríbenos técni-
camente tus preferen-
cias en cuanto a tus
obras.

- Acerca de mi estilo
pictórico, trabajo bajo la
misma línea que he mante-
nido durante mis siete años
de carrera artística, que es
el estilo surrealista. Mezcla
de realidad y fantasía en
cada pieza, donde prima la
irracionalidad y la aplica-
ción total de la técnica rea-
lista. Mi obra ha mutado a
partir de diferentes inspira-
ciones que han ido acom-
pañando mi vida. Inicial-

mente encontré mi motor
en momentos autobiográfi-
cos, para luego ir enfocán-
dome en temáticas medio-
ambientales y sociales con
una ascendente visión lati-
noamericana y chilena. En
materia de experiencia ar-
tística, cuento con varias
exposiciones tanto indivi-
duales como colectivas, la
mayoría realizadas en San
Felipe. Dentro de las más
relevantes se encuentran:
La exposición colectiva
‘Delirios Latentes’, realiza-
da en el Museo Lord Co-
chrane de Valparaíso junto
a cuatro compañeros pinto-
res, en 2014; la exposición
individual de pintura ‘Esta-
ción de Ensoñación’, reali-
zada en 2015 en San Feli-
pe.
Roberto González Short

CLASES DE REFORZAMIENTO ONLINE
Ingeniero egresado de la USM, ex puntaje nacional con
más de 5 años de experiencia pedagógica ofrece clases
particulares online en las áreas de:

- Cálculo I
- Cálculo II
- Cálculo III
- Probabilidad y estadística
- Dinámica
- Termodinámica
- Álgebra lineal
- Cursos de Excel básico a avanzado (uso de macros

y VB)
Consultas al fono +56993269631 (whatsapp) o al
correo andres.medina.14@sansano.usm.cl
Valor por hora $10.000
Precios a convenir por grupos

VIERNES 31 DE JULIO 2020

PAUTA PROGRAMÁTICA VTV2 Y CANAL 14
VTR / 67 LUXOR EN LLAY LLAY Y CATEMU

09:00 Dibujos Animados
11.00 Dibujos Animados
12:00 Novasur
14:00 VTV Noticias Edición Mediodía
15:00 Novasur
17:00 Música en VTV 2
18:30 VTV Noticias Edición Tarde
19:00 Música en VTV
19:30 Dibujos animados
20:00 Recordando (REP)
20.55 Portavoz Noticias
21.30 VTV Noticias Edición Central
22:30 VTV Tiempo
22:35 Cuarentena, con Iván Pereira y Sergio Alfaro
00:00 VTV Noticias Media Noche
00:45 Música en VTV 2

COMUNIDAD
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Este jueves amigos y familiares despidieron al querido Manuel Amigo Isla

MASIVA DESPEDIDA.- Amigos de calle de Manuel Amigo
Isla, familiares y conocidos de ‘Islita’ le acompañaron hasta
el final, las cámaras de Diario El Trabajo registraron esta
foto grupal con sus amigos junto a su féretro.

AL MAL TIEMPO.- Janet
Amigo Isla, hermana de Ma-
nuel, prefirió sonreír, agrade-
cida por el cariño de la gente
hacia su hermano.

Manuel
Eduardo
Amigo Isla,
fue sepultado
este jueves
en el Cemen-
terio Munici-
pal. Tenía 43
años de edad.

Luego que el conocido
vecino en situación de calle
Manuel Eduardo Amigo
Isla, sufriera una dramáti-
ca muerte tras perder el
equilibrio la tarde de este
martes y cayera a la calzada
en Avenida Chacabuco,
siendo aplastado por las
ruedas de la rampla de un
camión que iba pasando en
esos momentos por el lugar,
al mediodía de este jueves se
realizó un responso en la
antigua Casa Hogar en Las
Cuatro Villas.

Su velatorio también se
realizó en dicho lugar. A
despedirlo llegaron otros
amigos suyos y también sus

hermanas, quienes viajaron
desde Talcahuano a despe-
dir al querido ‘Islita’. Dia-
rio El Trabajo logró ha-
blar con una de las herma-
nas de Manuel, Janet
Amigo Isla.

«Manuel era el menor
de cinco hermanos; In-
grid, Rosa, yo, Mónica y
él. Nuestra madre María
Isla siempre intentó man-
tenernos unidos, sin em-
bargo Manuel se vino para
San Felipe, estuvo un tiem-
po como ayudante de me-
cánica, regresó al sur hace
como cinco años pues había
sufrido otro accidente, fue
atropellado y sus piernas
quedaron dañadas; estuvo
en el sur otro tiempo, tenía
una polola Paulina, se
vino para casarse, pero se
le ocurrió pasar antes a San
Felipe para saludar a sus
amigos, y se quedó en San
Felipe. Tuvo un hijo llama-
do Benjamín, vive en Ar-
gentina. Quiero también
agradecer a todo el pueblo
de San Felipe por el cariño
y apoyo que siempre le han
brindado a nuestro herma-
no Manuel, al Municipio, a
sus amigos de calle, a todos
muchas gracias», dijo Ja-
net.

Al velatorio llegaron sus
inseparables amigos de ca-
lle, quienes con él recorrie-
ron por años nuestros oscu-
ros y claros rincones de la
comuna. Hombre educado.

Respetuoso. Irradiaba ale-
gría y amigo de sus amigos.
Fue sepultado en el Cemen-
terio Municipal de San Fe-
lipe, en Almendral.
Roberto González Short
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Laura Núñez Gacitúa en la categoría Trayectoria Educacional:

Ganó el Premio Gabriela Mistral 1988, y ahora le premia el Municipio

ROTARY PRESENTE.- Personeros de Rotary San Felipe
visitaron este jueves a la profesora normalista Laura Núñez
Gacitúa, le rindieron un discreto homenaje en su propia casa.

CON SU AMADA FAMILIA.- Aquí vemos a su amplia des-
cendencia, hijos y nietos compartiendo con ella.

SUS OTROS HIJOS.- Estos niños fueron alumnos de Laura, hoy ya adultos y profesionales la mayoría de ellos.

Laura Amalia Núñez Gacitúa,
recibirá Distinción este lunes.

En la categoría Trayec-
toria Educacional 2020
será premiada este lunes 3
de agosto la profesora de
Estado Laura Amalia
Núñez Gacitúa, a quien
el Concejo Municipal le re-
conocerá una vez más su
gran trayectoria como do-
cente en nuestra comuna.
Ella nació en Cunco, el

martes 10 de abril de 1928
(92 años), en ese entonces,
un pequeño pueblo cordille-
rano de Araucanía, hoy una
ciudad limítrofe y  lugar de
acceso a diferentes lugares
turísticos de la región y a la
vecina nación Argentina.

Pero antes que las auto-
ridades municipales le en-
treguen la tarde de este lu-

nes su Distinción, al medio-
día de este jueves varios ro-
tarios locales le visitaron
para también sumarse a la
ronda de homenajes en su
honor.

«Como Rotary hoy nos
unimos al reconocimiento a
la trayectoria de esta gran
profesora, que el Municipio
de San Felipe le hará este
lunes próximo. Pese a la
pandemia, Rotary San Fe-
lipe hemos querido entre-
garle personalmente en
Reconocimiento de nuestra
institución por los valores
inculcados, no sólo a los ni-
ños, sino también a la co-
munidad de Bellavista (…)
su mayor recompensa es
que usted ha creído en el
Niño, donde usted ha sido
un grito de esperanza, por-
que ha sembrado lo que
otros  cosecharán», comen-
tó el rotario Claudio Díaz.

SU TRAYECTORIA
Sus estudios primarios o

básicos Laura Núñez los
realizó en Temuco. Por ra-
zones familiares, tras la pér-
dida de sus progenitores, se
trasladó a la ciudad de San
Felipe, para estudiar y for-
marse en lo que siempre fue
su vocación: Profesora. En
ese contexto es como obtu-
vo su primer título de Pro-
fesora de Educación Rural,
Entregado por la Escuela
Normal Experimental Rural
de la Pontificia Universidad

Católica de Santiago, fue así
como llegó en 1952 a fundar
la Escuela Particular Nº19
Carolina Ocampo, en el sec-
tor rural de Bellavista, a so-
licitud del dueño de Hacien-
da, don Hernán Reyes.

NO PERDÍA TIEMPO
En periodos de vacacio-

nes la profesora Laura se
formaba para alfabetizar
adultos, en seminarios im-
partidos por el Ministerio de
Educación con la pedagogía
especialmente destinada al
campesinado, en prepara-
ción a los jefes de hogar en
miras a la Reforma Agraria.
Con mucha emoción se en-
orgullece de haber dado la
luz del saber a muchos de
los padres y madres de sus
alumnos. Finalmente el Mi-
nisterio de Educación pidió
un nuevo título, el cual ob-
tuvo en la recordada Escue-
la Normal José Abelardo
Núñez, en Santiago.

EL ‘GABRIELA
MISTRAL’

Durante su periodo a
cargo de la dirección de la
Escuela Carolina Ocampo,
el Ministerio de Educación
la reconoció como coopera-
dora a la función educacio-
nal del Estado, y el 7 de abril
de 1988 fue reconocida con
el galardón máximo que
puede soñar un maestro ru-
ral y recibe el Premio Ga-
briela Mistral 1988:

«Por su trabajo en benefi-
cio de la educación rural
chilena».

SU MUNDO RURAL
Dentro de su entrega por

el mundo rural y, pensando
en prestar un mejor servicio
a la comunidad, es como
estudia Primeros Auxilios,
es así como aparte de ser la
Profesora, pasa a ser ‘como
la Enfermera’ del sector, sin
descuidar su labor de edu-
cadora y formadora de per-
sonas hizo también cate-
quesis, es decir, catequiza
para que se bauticen, hagan
su Primera Comunión, la
Confirmación y se casen, a
distintas generaciones de su
querido sector de Bellavis-
ta.

Después de 48 años, en-
tregados por entero a la Co-
munidad de Bellavista, o sea
a la Educación Rural, que
fue su anhelo, se jubila, de-
jando un gran legado en su
querida comunidad. Pero
no podía quedarse sin estar
entregando sus servicios, se
integra la Parroquia Anda-
collo a ayudar a los más ne-

cesitados, consiguiendo ali-
mentos y repartiéndolos a
los más carentes de recur-
sos.

‘Laurita’, como le cono-
cen muchos, es hija de Li-
sando Núñez Lafuente y
de Amalia Gacitúa Se-
púlveda. Es la menor de
ocho hermanos del 2º ma-
trimonio del abuelo Lisan-
dro. Sus hermanos Son:
Ramón, Teodoro, Elsa,
Orfelina, María, Norma,
Raquel.
Roberto González Short
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Piden ayuda para pagar gastos funerarios de comerciante atropellada en Villarrica

De izquierda a derecha Karka Cortez, Yerko Castillo (hijo) y
Johana Gómez.

Isabel Marín, conocida co-
merciante ambulante que
vendía sopaipillas y empana-
das fritas.

Una información la-
mentable fue la que pudi-
mos conocer caminando
por las calles de nuestra ciu-
dad San Felipe y tiene que
ver principalmente que has-
ta el momento la familia,
específicamente su hijo y
amigas de Isabel Marín,
mujer que murió atropella-
da en Villarrica, no puede
cerrar definitivamente el ca-
pítulo en cuanto a los fune-
rales se refiere.

Lo anterior porque sólo
el traslado del cuerpo de
Isabel desde Villarrica a San
Felipe, tuvo un valor que lle-
gó a los 450 mil pesos. Algo
que tuvo que costear su hijo
con la ayuda que le llegó de
distintas personas, a lo que
se suman los gastos del fu-
neral y por lo cual hoy es-
tán realizando una campa-
ña para poder pagar las deu-
das adquiridas.

Nuestro medio conversó
con Yerko Castillo, hijo
de Isabel, el primer día que
volvía a trabajar, quien nos
indicó que no estaba salda-
da la deuda: «Económica-
mente no ha sido saldado,
o sea igual hubo ayuda de

la gente, pero no ha sido
saldado todo, igual queda
bastante deuda porque de
hecho la municipalidad dijo
que se iba a portar con el
traslado y resulta que has-
ta la fecha de hoy solamen-
te me dicen que cuando esté
listo me van a avisar, y de
la fecha que lo dijeron no ha
habido ninguna respuesta
hasta el día de hoy», dijo
Yerko.

- ¿O sea no se ha can-
celado ese servicio de
traslado?

- Lo cancelé de la ayuda
que nos dieron, pero no de
la municipalidad.

- ¿La municipalidad
le dio facilidades en el
cementerio?

- No, de hecho, solamen-
te dijeron que me ayudaban
con el tema del traslado,
pero hasta la fecha no han
ayudado con el traslado, o
sea lo tuve que pagar yo, fue
la única ayuda de la muni-
cipalidad, pero aún no ha
llegado.

En lo que respecta al fu-
neral, señaló que desde el
cementerio le ofrecieron
«tener un lugar que ellos

arrendaban por seis meses
y después de eso tenía que
volver a hacer los papeleos,
sacar a mi mamá, entonces
no convenía porque era la
única ayuda que ellos me
estaban dando. Tuve que
comprar un espacio (terre-
no) y eso lo tengo ahora que
pagar en cuotas, todavía
tengo que pagar lo que que-
da de la funeraria, enton-
ces igual ha sido bastante
difícil».

Yerko volvió recién esta
semana a trabajar en su ca-
rrito en avenida Maipú,
frente al ‘A Cuenta’, por lo
cual se le ha hecho muy di-
fícil la situación.

GRAN MUJER
Como se recordará, Isa-

bel Marín falleció en Villa-
rrica tras ser atropellada por
un vehículo mientras se di-
rigía a casa. La noticia se
conoció el día martes 7 de
julio en horas de la noche
por medio de las redes so-
ciales.

Isabel trabajaba en un
aserradero controlando la
entrada y salida de camio-
nes.

En nuestra nota infor-
mativa cuando ocurrió la
tragedia, una de sus amigas,
Karla Cortez, la describió
como una gran
mujer: «Una mujer muy
esforzada, muy trabajado-
ra; ella era comerciante
afuera del supermercado A
Cuenta de Avenida Maipú,
de aquí del centro de la fe-
ria Diego de Almagro.
Como ustedes saben está
todo malo desde que co-
menzó el virus, todos los
comerciantes nos fuimos a
cuarentena, porque está
mal y mi amiga fue en bus-
ca de trabajo, se fue a Vi-
llarrica donde le ofrecieron
un trabajo, pero también
estaba mal allá porque no
se había podido levantar
como ella pensaba. Ayer
(martes), salió del trabajo,
fue a la casa, se juntaban
donde compartían compa-
ñeros del trabajo, cuando
va caminando por una ca-
lle que es muy oscura en
Villarrica y pasa un vehícu-
lo, iba una mujer manejan-
do, la atropelló y ella mu-
rió al tiro en el lugar», dijo
en su momento.

Es por eso que reiteran
el llamado a las personas
que en vida conocieron a
Isabel Marín a ponerse «la
manito en el corazón» y co-
operar para poder terminar
con las deudas que acarreó
su funeral.

Para cooperar, las per-
sonas que lo deseen hacer
se pueden dirigir a las
afueras del Supermercado
A Cuenta ubicado en la
avenida Maipú. Ahí están
tanto el hijo como sus ami-
gas dispuestas a recibir su
ayuda.
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Basquetbolistas sanfelipeños buscan dar el gran salto deportivo de sus vidas

Unión San Felipe ad portas de la Fase 3

El fútbol retornará solo en algunos estadios

El base de San Felipe Básquet, Fernando Acuña, será uno
de los jugadores que evaluará el seleccionador de Chile.

En los cestos locales
hay mucha ilusión que la
gira que próximamente
realizará el entrenador de
la selección chilena de bás-
quetbol, Cristian San-
tander, tendrá un paso
por San Felipe debido a
que esta zona del valle de
Aconcagua es fértil en
cuanto a talentos.

Fuentes bien informa-
das indicaron a El Traba-
jo Deportivo que serán al
menos cuatro los jugadores

que estarán en la vitrina del
técnico trasandino, quien
en una primera etapa y de
acuerdo a las limitaciones
que ha impuesto la pande-
mia del Covid–19, en algún
momento verá videos de los
sanfelipeños Alonso
Soto, Simón Salgado,
Fernando Acuña y Raúl
Amar.

Esta etapa es vital ya
que con esto los cuatro
sanfelipeños ingresarán a
la base de datos de la Fe-

deración Chilena de balon-
cesto, y si logran llenar el
gusto del coach integrarán
una nómina correspon-
diente a una preseleccion.
De estos cuatro jugadores,
es Alonso Soto el más
aventajado ya que hace un
buen rato es parte de las
selecciones menores,
mientras que los otros tres
buscarán incorporarse al
selecto grupo de seleccio-
nables, algo que por sus
aptitudes perfectamente

pueden lograr ya que son
elementos que de a poco se
han ido haciendo un nom-
bre en los cestos regiona-
les y nacionales, como es
el caso de Raúl Amar,
quien ha alcanzado mucha
notoriedad en el último
tiempo con su bullado
próximo viaje a EEUU,
donde será evaluado para
jugar a nivel escolar, el
paso previo al torneo uni-
versitario, desde donde se
da el gran salto a la NBA.

En las próximas horas el plantel albirrojo dará inicio a la Fase 3 del reintegro deportivo.

El plantel de honor del
Uní Uní, está próximo a
iniciar la Fase 3 de los en-
trenamientos, una etapa
fundamental en el proce-
so de reintegro deportivo
tras el receso provocado
por la pandemia del Co-
vid–19.

En términos simples
la Fase 3 permite a los

equipos trabajar con el
plantel completo y no en
grupos, como ha sido hasta
ahora, además que se pue-
den iniciar con los ensayos
de fútbol, ejercicios muy si-
milares a los partidos amis-
tosos.

Como se recordará el
conjunto adiestrado por
Erwin Durán ya viene tra-

bajando sin mayores difi-
cultades hace casi tres se-
manas, y de no mediar
ningún contratiempo,
desde la jornada de hoy
podrá comenzar a ejecutar
la puesta a punto técnica-
táctica, ya que hasta aho-
ra los acentos se han pues-
to preferentemente en la
parte física.

Es muy difícil que el
Municipal sea uno de los
recintos seleccionados para
ser sede de varios partidos
del torneo de la B.

• De concretarse esta medida, es casi se-
guro que Unión San Felipe no podrá ser
local en el Municipal.

En horas de la jorna-
da del miércoles pasado
la ministra del Deporte,

Cecilia Pérez, sorpren-
dió al ambiente futbolís-
tico nacional al sugerir
que en el retorno de los
torneos A Y B, se utilicen
solo algunos estadios
para disminuir los ries-
gos de contagio de Co-
vid–19. «Pensar hoy que
en todos los recintos de
fútbol donde se ha sido
locales, pueda realizarse
el campeonato, encuen-
tro hoy no corresponde,
más bien se debiese ubi-
car un par de recintos
por región que pudiesen
utilizar todos los clubes,

y para eso encargarse
que tengan los protocolos
de sanitización», dijo la
autoridad.

La ministra fue muy cla-
ra en el sentido que «se tie-
nen que hacer mayores es-
fuerzos, con menos recintos
habilitados para la compe-
tencia, porque serán más
fáciles de abordar los pro-
tocolos, son 33 clubes, creo
hay que hacer un esfuerzo»,

afirmó la ministra.
De llegarse a concretar

lo propuesto por la autori-
dad ministerial, es casi un
hecho que Unión San Feli-
pe deberá ceder la localía,
porque está muy claro que
el estadio Municipal está le-
jos de los estándares que
tienen recintos como los
que tienen las comunas de
Quillota, La Calera, Viña del
Mar y Valparaíso.

Lista que integraba Eduardo Olivares
perdió las elecciones de la ANFP

Eduardo Olivares integraba la lista que ayer fue derrotada en
la ANFP.

En una reñida y al mis-
mo tiempo polémica elec-
ción realizada el día de
ayer, el ex intendente de la
región del Maule, Pablo
Milad, se convirtió en el
nuevo presidente de la
ANFP, al superar por 25
votos contra 23 al dirigen-
te de Audax Italiano, Lo-
renzo Antillo, quien re-
clamó públicamente que el
proceso estaba viciado,
por lo que no se descarta
que esta historia se pro-
longue por varios días
más.

La lista derrotada tenía

dentro de sus miembros
para el directorio al gerente
general del Uní Uní, Eduar-

do Olivares. El nuevo pre-
sidente de la ANFP estará al
mando hasta el 2022.
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Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386  al
llegar a Grecia, Ñuñoa (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353, Paradero
4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
 TWITTER  @yolandasultanah

AMOR: La terquedad no le ayudará a la
hora de solucionar los problemas. SALUD:
Cambie un poco de ambiente. DINERO:
Cada paso que da debe ser analizado de-
talladamente para no correr el riesgo de
arruinar su término de mes. COLOR: Ver-
de.  NÚMERO: 27.

AMOR: Si las cosas están en armonía con su
pareja no es bueno que por una tontería ge-
nere un conflicto. SALUD: Cuidado con los
problemas de salud. DINERO: Cuidado du-
rante el día, no despilfarre los últimos recur-
sos que le estén quedando. COLOR: Marrón.
NÚMERO: 18.

AMOR: Demorar a hablar no ayudará a que
esa persona se quede a su lado. Puede per-
der una buena oportunidad. SALUD: Reláje-
se un poco. DINERO: Debe separar más los
gastos de índole personal respecto a los de
su emprendimiento. COLOR: Beige. NÚME-
RO: 9.

AMOR: No olvide que quien se arrepiente se
salva, en especial cuando se trata de cosas
del corazón. SALUD: Protéjase del frío. DI-
NERO: No descuide sus finanzas ya que en
estos tiempos lo más importante es cuidar las
finanzas de su hogar. COLOR: Fucsia. NÚ-
MERO: 2.

AMOR: Compartir con la pareja ayuda mu-
cho a que no se generen distancias entre
ustedes. SALUD: No se descuide o puede
contagiarse el virus. DINERO: La econo-
mía no está en su mejor momento. Sea
cauteloso/a con su dinero. COLOR: Ma-
rengo. NÚMERO: 2.

AMOR: No mienta sobre sus sentimientos,
esa persona no merece eso de su parte.
SALUD: Modere un poco los vicios que tiene,
actúe con responsabilidad. DINERO: Tiene
que definir cuál es el camino que realmente
quiere seguir en lo profesional y laboral. CO-
LOR: Blanco. NÚMERO: 7.

AMOR: El romanticismo debe ser el plato fuer-
te en la jornada de hoy. SALUD: No despilfa-
rre la salud solo por no cuidarse como corres-
ponde. DINERO: Resguarde lo más que pue-
da los recursos que dispone para mantener
su economía en una buena posición. COLOR:
Rosado. NÚMERO: 7.

AMOR: Déjese llevar un poco más en lugar
de calcular tanto cada movimiento que hace
en su vida. SALUD: Tómese un tiempo para
usted, eso le ayudará. DINERO: No tome de-
cisiones apresuradas y que afecten el ambien-
te laboral donde se desenvuelve. COLOR:
COLOR: Violeta. NÚMERO: 1.

AMOR: Cuidado con jugar juegos peligro-
sos, que puede salir perdiendo más de lo
que cree. SALUD: Protéjase se las bajas
temperaturas. DINERO: Es el momento de
ajustar el cinturón en los negocios, en los
gastos del hogar y en los personales. CO-
LOR: Terracota. NÚMERO: 3.

AMOR: No descuide la felicidad de su fa-
milia solo por sus intereses, eso demues-
tra que el cambio no ha sido real. SALUD:
Sea consiente con su salud. DINERO: Los
cambios laborales pueden complicar un
poco su fin de mes, pero no será nada tan
tremendo. COLOR: Gris. NÚMERO: 9.

AMOR: No siempre las cosas se ven con
claridad. Analice su situación para ver cuál
es el mejor camino. SALUD: Cuidado con
el sobrepeso. DINERO: No deje de tener fe
en el futuro, el destino premia a quienes
perseveran y no se rinden. COLOR: Celes-
te. NÚMERO: 1.

AMOR: No pierda todo lo logrado con esa
persona solo por dejarse llevar por su im-
paciencia. SALUD: Debe darse un respiro
para evitar sufrir un colapso. DINERO: Tie-
ne posibilidades de mejorar las cosas para
su fin de mes. Termine bien el mes de julio.
COLOR: Azul. NÚMERO: 3.

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes

de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00

Salinas 1373, 2º Piso Of. 203
Ed. El Comendador

Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

ELECTROENCEFALOGRAMAS
ENFERMEDADES DEL
SISTEMA NERVIOSO

Dr. MARIO IGLESIAS N.
Neurólogo

Edificio I.S.T. - Merced 565
- Of. 301 - F.: 342515625

San Felipe
Centro Médico Bio Centro
O’Higgins 510 - Los Andes
Fonos 342424330 * 342408018

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343 - San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203 - Edificio
El Comendador - Fono 342512343 -

342912543 - San Felipe
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Del Plan de Desconfinamiento ‘Paso a Paso’:

Cámara de Comercio llama a conocer y respetar el Protocolo de la Fase 2

Pablo Vergara, abogado de
la Cámara de Comercio y
Turismo de San Felipe.

SEAMOS RESPONSABLES.- En esta Fase 2 se nos permite el desplazamiento y la reaper-
tura de ciertos comercios en la zona, de lunes a viernes, manteniéndose la cuarentena los
sábados, domingos y festivos; el Toque de Queda se mantiene sin cambios.

Luego de casi dos meses
en Cuarentena Obligatoria,
los sanfelipeños pudieron
por fin salir de sus hogares
para retomar nuestra vida
citadina, lo que implica
abrir el Mercado Municipal,
algunas tiendas, ferreterías,
peluquerías y otros locales
comerciales, significando
también esta apertura a la
etapa de Transición un im-
portante incremento de per-
sonas en las calles.

BIEN EXPLICADO
Fue con miras a infor-

mar a nuestros lectores
acerca de la Fase 2 en la que
entramos la mañana de este
martes que visitó nuestra
Sala de Redacción el aboga-
do de la Cámara de Comer-
cio de San Felipe, Pablo
Vergara, quien nos expli-
có de manera resumida la
importancia de entender y
comprender los puntos a
tomar en cuenta de este im-
portante protocolo sanitario
y social.

- ¿Cómo cumplir co-
rrectamente esta Fase 2
del Plan de Desconfina-
miento ‘Paso a Paso’?

- La Fase 2 del Plan de
Desconfinamiento Paso a
Paso impone el desafío de
reiniciar la movilidad de
población, incluida la re-
apertura de comercio no
esencial, manteniendo las
medidas de distanciamien-
to físico e higiene, y sin su-
bir los índices de contagio.
El caso del comercio es es-
pecialmente crítico, ya que
por un lado se debe traba-
jar con personas, pero por
otro, se debe evitar aglome-
raciones y evitar convertir-
se en un foco de contagio.

- ¿Qué está haciendo
la Cámara de Comercio
para que este Plan se
desarrolle correcta-
mente?

- Bueno, la Cámara de
Comercio y Turismo de San

Felipe estamos poniendo a
disposición de los sanfelipe-
ños una serie de recomen-
daciones destinadas a cum-
plir con la función de ma-
nera segura para los traba-
jadores y los clientes, esas
recomendaciones para
clientes y público en gene-
ral son: Cumplir y hacer
cumplir las normas de hi-
giene impuestas por la Au-
toridad Sanitaria a las per-
sonas, esto es, exigir al in-
terior del local el uso de
mascarillas, poner a dispo-
sición de clientes y público,
y exigir el uso de elementos
para lavado de manos (dis-
pensadores de alcohol gel,
estaciones de lavado de ma-
nos, etc.); cumplir con el
aforo máximo permitido
para cada local comercial
establecido en una persona
por cada 10mt2 de espacio
útil, excluyendo a los traba-
jadores y dependientes (Si
bien no está definido qué se
entiende por espacio útil,
existe consenso en entender
éste como el espacio que
permita el desplazamiento
efectivo de los clientes).

- ¿El tema de la dis-
tancia sigue vigente en
esta etapa?

- Claro, definitivamente
debemos cumplir con la re-
gla de distancia física míni-
ma de 1 metro lineal entre
personas, tanto al interior
del local, si se forman filas
o se permite más de una
persona, como al exterior de
éste, en caso de que la fila
se genere en el exterior, de-
biendo demarcarse la vía
pública. Este punto será es-
pecialmente fiscalizado y se
exigirá a los comerciantes el
control de las aglomeracio-
nes en el exterior, por lo que
se sugiere mantener orden
tanto al interior como al ex-
terior del local.

- ¿Los comerciantes
deben también instalar
reglas y normas en sus

locales?
- Efectivamente, esta es

una tarea de todos, los co-
merciantes también deben
cumplir con la exigencia de
la Autoridad Sanitaria, res-
pecto a la publicación de
normas de higiene, distan-
cia física y aforo máximo
tanto en los accesos de los
locales como en su interior.

- ¿Qué recomenda-
ciones existen para los
trabajadores?

- Los patrones o em-
pleadores deben exigir y
poner a disposición de los
trabajadores, los elementos
de protección e higiene
para evitar contagios, esto
es, mascarillas, medidas de
barrera física en caso de ser
posible (ventanales, cajas
acrílicas, etc.), elementos
de sanitización personal
(alcohol-gel, elementos
para lavado de manos para
ser usados cada vez que
sean necesarios, etc.). Sani-
tizar tanto los espacios co-
munes que usan trabajado-
res, como aquellos espacios
comunes en los que exista
circulación de clientes; en-
tendiendo la autonomía de
y las realidades particula-
res de cada establecimien-
to comercial, y entendien-
do también la necesidad de
tener ventas, y tratando de
conjugar esto con las exi-
gencias sanitarias que la
Pandemia exige, a fin de
mantener el flujo de clien-
tes sin que se generen aglo-
meraciones. Se sugiere
mantener un horario con-
tinuado, con hora de aper-
tura a las 10.00 horas y de
cierre a las 18.00 horas. Fi-
nalmente, les recuerdo que
los trabajadores que vivan
en zonas en que se ha de-
cretado cuarentena, legal-
mente están eximidas pres-
tar servicios e impedidas de
circular libremente, por lo
que, de darse este caso, el
empleador no podrá exigir

la comparecencia de los
trabajadores en esta situa-
ción, salvo que se trate de
empresas de servicios esen-
ciales, en cuyo caso se debe
tramitar el respectivo per-
miso único colectivo.

- ¿Qué medidas rigen
en este momento para
nuestra movilidad per-
sonal?

- En esta Fase 2 se nos
permite el desplazamiento
y la reapertura de ciertos
comercios en la zona, de lu-
nes a viernes, mantenién-
dose la cuarentena los sá-
bados, domingos y festivos;
el Toque de Queda se man-
tiene sin cambios. Aduanas
sanitarias y cordones sani-
tarios se mantienen sin
cambios, y se mantiene la
Cuarentena Obligatoria
para mayores de 75 años de
edad, según las normas en-
tregadas por la Autoridad
Sanitaria, además de la
prohibición de traslado a
segunda vivienda.

- ¿Qué locales comer-
ciales no pueden abrir
al público en esta etapa?

- Se mantiene prohibi-

ción de funcionamiento de
clubes y centros de día de
adultos mayores; cines, tea-
tros y lugares análogos, res-
toranes y cafés, pubs, disco-
tecas y análogos, gimnasios,
se prohíbe también la reali-
zación de actividades socia-
les y recreativas de más de
diez personas, las que ade-
más deberán tener carácter
gratuito.

- ¿En qué lugares se
mantiene la Cuarentena
actualmente en nuestra
comuna?

- Se mantiene la cuaren-
tena en centros Sename y
Eleam, manteniéndose asi-
mismo la prohibición de vi-
sitas a estos lugares. A nivel
nacional se mantiene el cie-
rre de fronteras terrestres y
aéreas; se mantiene la pos-
tergación de cirugías electi-
vas no críticas, exceptuan-
do la cirugía mayor ambu-
latoria y con hospitalización
de máximo una noche; se
mantiene, al menos hasta el
30 de septiembre, la prohi-
bición de recalada de cruce-
ros, y se mantiene la sus-
pensión de clases presencia-

les.
- ¿Reglas generales

sobre mascarilla y dis-
tanciamientos?

- El uso de mascarilla si-
gue siendo obligatorio en
transporte público o priva-
do sujeto a pago; en ascen-
sores o funiculares; en espa-
cios cerrados (incluye esta-
blecimientos de comercio),
en espacios comunes en
condominios, en vía públi-
ca en zonas urbanas o po-
bladas.
Roberto González Short


